

La Diplomacia Militar de Rusia

Russian Military Diplomacy

Lic. Laura Espinosa Cruz

RESUMEN

La Diplomacia Militar, también conocida como Diplomacia de Defensa, ha existido por mucho tiempo bajo otros nombres, incluyendo cooperación en seguridad, cooperación en defensa y relaciones militares-militares. La Diplomacia Militar cubre las acciones militares que no son de combate. Las acciones que componen la Diplomacia Militar proporcionan una herramienta reconocida y empleada con frecuencia para el intercambio diplomático entre los Estados. Si bien, la Diplomacia Militar no figura entre los tipos de la diplomacia reconocidos y aplicados por la Federación de Rusia, existen las prácticas propias al concepto en cuestión. Los conceptos de Seguridad Nacional y Doctrina Militar son los pilares de la labor diplomática que lleva a cabo el Ministerio de Defensa ruso. Este contribuye a la consecución de los objetivos de política exterior al fortalecer la presencia de Rusia en la región y al afianzar los vínculos con las fuerzas armadas de las naciones vecinas. Para ello lleva a cabo ejercicios militares conjuntos, desfiles, organiza eventos científicos y competitivos y ha creado una estructura encargada de la cooperación técnico-militar. Asimismo, la presencia de las Fuerzas Armadas rusas en diferentes conflictos armados ha demostrado su efectividad y capacidad para defender los intereses de Moscú.

PALABRAS CLAVE: Diplomacia Militar, Fuerzas Armadas, Ministerio de Defensa de Rusia, política exterior, cooperación técnico-militar.

ABSTRACT

Military Diplomacy, also known as Defense Diplomacy, has long existed under other names, including security cooperation, defense cooperation, and military-military relations. Military Diplomacy covers military actions that are not combat. The actions that make up Military Diplomacy provide a recognized and frequently

used tool for diplomatic exchange between States. Although Military Diplomacy is not among the types of diplomacy recognized and applied by the Russian Federation, there are practices specific to the concept in question. The concepts of National Security and Military Doctrine are the pillars of the diplomatic work carried out by the Russian Defense Ministry. It contributes to the achievement of foreign policy objectives by strengthening Russia's presence in the region and by strengthening ties with the armed forces of neighboring nations. To this end, it carries out joint military exercises, parades, organizes scientific and competitive events and has created a structure in charge of military-technical cooperation. Likewise, the presence of the Russian Armed Forces in different armed conflicts has demonstrated its effectiveness and capacity to defend Moscow's interests.

KEY WORDS: Military Diplomacy, Armed Forces, Russian Ministry of Defense, foreign policy, military-technical cooperation.

Introducción

La Diplomacia Militar ha existido por mucho tiempo bajo otros nombres, incluyendo cooperación en seguridad, cooperación en defensa y relaciones militares-militares. En estudios recientes, la Diplomacia Militar cubre las acciones militares que no son de combate. Las acciones que componen la Diplomacia Militar proporcionan una herramienta reconocida y empleada con frecuencia para el intercambio diplomático entre los Estados.

La Diplomacia Militar como campo específico de la diplomacia, se centra fundamentalmente en la consecución de la política exterior, los intereses del Estado en el ámbito de la seguridad y la política de defensa.

En la práctica actual de las relaciones internacionales, representa una de las formas más importantes de las actividades de política exterior de la mayoría de los Estados. Sin embargo, en la teoría de las relaciones internacionales, y específicamente dentro de la ciencia diplomática, se presta relativamente poca atención al tema de la Diplomacia Militar en comparación, por ejemplo, con la

diplomacia económica o cultural. De igual forma, en el área de estudios de seguridad, la Diplomacia Militar no es un tema ampliamente estudiado.

En la presente investigación se entenderá como Diplomacia Militar el conjunto de actividades realizadas principalmente por los representantes de los órganos de defensa del Estado, así como de otras instituciones estatales, encaminadas a perseguir los intereses de política exterior del Estado en el campo de la política de seguridad y defensa, y cuyas actuaciones son basadas en el uso de negociaciones y otros instrumentos diplomáticos (Pajtinka, 2016).

Algunos elementos de la Diplomacia Militar son: contactos entre altos funcionarios militares y de defensa civil; nombramientos de agregados de defensa; acuerdos de cooperación en materia de defensa; entrenamiento de personal militar y de defensa extranjero; experiencia y asesoramiento brindado a naciones extranjeras sobre control político de las fuerzas armadas, gestión de defensa y áreas técnicas militares; contactos y compromisos entre el personal y las unidades militares, incluidas las visitas a buques; intercambios de personal entre países socios; despliegues de equipos de formación; venta de equipos militares y otras ayudas materiales; y ejercicios de entrenamiento militar.

Si bien, la Diplomacia Militar no figura entre los tipos de la diplomacia reconocidos y aplicados por la Federación de Rusia, existen las prácticas propias al concepto en cuestión.

Entre las prioridades de la política exterior de Rusia se encuentra recuperar el papel de potencia global, potenciar la Unión Euroasiática, consolidar sus vínculos con el resto de los países de la Comunidad de Estados Independientes, así como enfrentar la amenaza que representa el cerco de la OTAN.

El Ministerio de Defensa ruso no está ajeno a esto. Para ello lleva a cabo una serie de actividades encaminadas a fortalecer la presencia de Rusia en la región y afianzar los vínculos con las fuerzas armadas de las naciones vecinas.

En tal sentido, y atendiendo a la importancia de Rusia en las relaciones internacionales contemporáneas, resulta de sumo interés analizar el aporte de la Diplomacia Militar de Rusia a los objetivos de política exterior. Para ello se

analizarán primeramente la aplicación de la Diplomacia Militar durante la Unión de Repúblicas Socialistas Soviéticas (URSS) y después se examinarán las diferentes acciones que toma el Ministerio de Defensa ruso las cuales contribuyen a la política exterior del país.

1.1. Herencia de la URSS.

Aunque no existía una política de Diplomacia Militar estrictamente definida, la URSS utilizó regularmente la asistencia técnica militar para construir lazos más fuertes con aliados y generar conexiones con socios potenciales. Mantuvo sólidas relaciones militares internas entre sus diversas repúblicas basadas en equipo, doctrina, entrenamiento e industria compartidos.

En ese sentido, la presencia militar soviética y los gastos sirvieron a un propósito intencionalmente político, el de reforzar las relaciones permanentes y alentar la continuación dentro de la esfera soviética. Estas acciones, que los académicos rusos generalmente denominan Cooperación Técnica Militar (CTM), describen la relación militar-militar rusa, las ventas militares en el extranjero y las exportaciones militares a las naciones aliadas (ROSOBORONEXPORT, 2017).

La emergencia de la Federación de Rusia como Estado soberano en 1991 provocó la desorganización y a la desintegración de las estructuras militares soviéticas. Debido a la masiva reducción de efectivos, la organización del ejército se vio trastornada; el proceso industrial fue afectado por la falta de materias primas y de componentes anteriormente suministrados por otras repúblicas y regiones; y las rutas logísticas también fueron perturbadas. La crisis política y económica del período de transición entre 1992 y 1999 y las consecuencias de la guerra en Chechenia provocaron una profunda crisis en las fuerzas armadas y en el complejo militar-industrial ruso.

En este momento, las prioridades exteriores del Estado se centraron en el reconocimiento internacional de la Federación de Rusia como sucesor único de la URSS; en el mantenimiento, en lo posible, del status de gran potencia; y en garantizar la seguridad militar del país. Son tres objetivos relacionados con el

poder del Estado y su seguridad, que reflejan la continuidad con respecto a la política exterior soviética, enfocada tradicionalmente en estas direcciones.

Si bien Rusia heredó el arsenal nuclear soviético, sus capacidades militares eran más limitadas que la URSS debido a tres elementos fundamentales: 1) la disolución del Pacto de Varsovia en 1991 que le privó del cinturón estratégico de seguridad compuesto por sus antiguos aliados; 2) las concesiones de desarme y reducción unilaterales realizadas por Gorbachov durante la llamada “neodistensión”, y 3) el colapso de la URSS y la formación de nuevos ejércitos nacionales en las ex repúblicas soviéticas que se distribuyeron la técnica militar del Ejército Rojo (Lorenzo Menéndez, 2022).

No fue hasta finales de la década de 1990 que la situación empezó a estabilizarse. Entre 1999 y 2009, los sectores industriales y tecnológicos experimentaron un proceso de reestructuración a gran escala, necesario para restablecer la capacidad de defensa de la Federación de Rusia. Todo ello condujo a la formulación, en el año 2000, de los Conceptos de Seguridad Nacional y de Política Exterior, así como de una Doctrina Militar.

1.2. Documentos rectores.

1.2.1. Doctrina militar.

La conceptualización de la Doctrina Militar rusa actual proviene del Diccionario Enciclopédico Militar de 1987; *“un sistema de enfoques sobre la esencia, finalidades y carácter de una posible guerra futura, sobre la preparación del país para ella y sobre las formas de conducirla”*. Consta de dos aspectos estrechamente relacionados, el sociopolítico y el técnico militar. El sociopolítico, reflejo de la naturaleza de clase y las finalidades políticas del Estado. El aspecto técnico militar, subordinado al sociopolítico, abarca las cuestiones directamente relacionadas con la organización de las fuerzas armadas, su dotación e instrucción, así como las formas de conducción de las operaciones militares y de la guerra en su conjunto (Arana & Palacios, 2002).

Como resultado de múltiples debates teóricos sobre los asuntos de la defensa, se elaboró la doctrina militar del 1993 en la que además del apoyo a las fuerzas del Ministerio del Interior, se enumeran las siguientes fuentes de riesgo:

- Las armas nucleares de otras potencias, orientadas contra Rusia. El peligro de la proliferación del armamento nuclear.
- La política a largo plazo de las grandes potencias, cuyo objetivo es limitar la independencia de Rusia actuando desde dentro, mediante el fomento del terrorismo y de los conflictos internos o fronterizos. Aspiraciones de dominar el mundo por parte de algunos países.
- Existencia de fuertes concentraciones militares en la proximidad de las fronteras rusas. Ampliación de la OTAN (Espinosa Bejerano, 2022).

Las directrices contenidas en la doctrina obedecen mucho más al ámbito político diplomático que al puramente militar, y el planteamiento desde el punto de vista político es completamente enfocado en el aspecto defensivo de la Federación.

En el año 2000 se retoma esa conceptualización de Doctrina Militar, y se le define entonces de la siguiente forma: *“conjunto de posturas oficiales que determinan los fundamentos político militares, estratégicos militares y económico militares de la garantía de la seguridad militar de la Federación de Rusia”*. En esta conceptualización desaparece toda referencia expresa a la guerra, incluso a la prevención de la guerra, y la conceptualización de esta doctrina comienza a reflejarse en las formulaciones de las Estrategias de Seguridad Nacional.

El nuevo concepto acoge que, objetivamente existe una comunidad de intereses entre Rusia y otros Estados en muchos problemas de seguridad internacional, incluyendo la resistencia a la proliferación de armas de destrucción masiva, la prevención y resolución de conflictos internacionales, la lucha contra el terrorismo internacional y el tráfico de drogas y reitera que, algunos Estados han incrementado sus esfuerzos para debilitar la posición de Rusia, entre otros, en los terrenos político, económico y militar.

1.2.2. Estrategia de Seguridad Nacional

En la Estrategia de Seguridad Nacional rusa del 2021 tampoco se menciona el vocablo guerra; se habla de la Defensa de la Federación, identificadas, entre otras, las siguientes prioridades (Savin, 2021):

- Estar atentos a las acciones injerencistas desde el exterior; fundamentalmente de los Estados Unidos y la OTAN.
- Contrarrestar otros intentos desde el exterior, que intenten influir en la situación interna rusa, aprovechando diversos problemas y dificultades socioeconómicas.

Asimismo, el documento señala *“la importancia vital”* de fortalecer *“la soberanía del país, su independencia, su integridad estatal y territorial”*, así como de proteger *“los fundamentos espirituales y morales tradicionales de la sociedad rusa”*, garantizar la defensa y la seguridad y *“prevenir la injerencia en los asuntos internos del país”*.

El curso hacia el fortalecimiento de las capacidades de defensa, la unidad interna y la estabilidad política, la modernización económica y el desarrollo industrial aseguró el *“fortalecimiento de la condición de Estado soberano de Rusia como un país capaz de llevar a cabo una política exterior e interna independiente y de resistir eficazmente los intentos de presión externa”* (Estrategia de Seguridad Nacional, 2021).

El concepto de Seguridad Nacional recogido como Doctrina se va enriqueciendo desde la creación de la Federación de Rusia, y se llega a plasmar de forma más completa en la Estrategia de Seguridad Nacional del 2015; se enriquece aún más en la aprobada en julio del 2021.

Se conceptualiza a la Estrategia de Seguridad Nacional como un documento fundamental de planificación estratégica que determina, los intereses nacionales y las prioridades estratégicas de la Federación de Rusia, así como los fines, tareas y medidas en el ámbito de la política interior y exterior encaminadas a reforzar la seguridad nacional y a garantizar el desarrollo estable del país a largo plazo.

Ante la persistencia estadounidense y las crecientes sanciones provenientes de la Unión Europea contra Rusia, en la Estrategia de Seguridad Nacional se describen las principales amenazas (Espinosa Bejerano, 2022):

- El crecimiento del potencial militar de la OTAN y su orientación a funciones globales realizadas en violación al derecho internacional.
- El acercamiento de la infraestructura militar de los países miembros de la OTAN a las fronteras de la Federación de Rusia por medio de la sistemática expansión del Bloque.
- La desestabilización de la situación en determinados países y regiones y la ruptura de la estabilidad global y regional.
- El despliegue y aumento de contingentes militares de países extranjeros (grupo de países) en territorios de países fronterizos con la Federación de Rusia y sus aliados y en aguas adyacentes entre otros objetivos con el de ejercer presión política y militar sobre la Federación.
- Creación y despliegue de sistemas estratégicos antimisiles que interfieren con la estabilidad global y desbalancean la correlación de fuerzas en la esfera nuclear con capacidad de un golpe global.
- El despliegue de sistemas no nucleares de armas de alta precisión.

1.3. Diplomacia Militar de la Federación de Rusia.

1.3.1. Fuerzas Armadas.

Las Fuerzas Armadas son un pilar importante en la proyección externa del país.

En el año 2008 el gobierno anunció el comienzo de una reforma militar cuyos principales objetivos eran la reducción del contingente militar total a 1 millón de tropas, la transición desde una estructura de cuatro niveles (región militar-ejército-división-regimiento) a una de tres niveles (región militar-mando operativo-brigada), y una profunda renovación del equipo militar (CIDOB, 2010).

Vladimir Putin ha impulsado con determinación la modernización de las fuerzas armadas rusas durante sus dos décadas de liderazgo. El Ministerio de Defensa ruso sostiene que se ha cumplido el objetivo del plan 2011-2020 de tener un 70% del armamento y equipamiento con tecnología moderna. También se ha

avanzado en la profesionalización de los efectivos, con una mayor cuota de contratados y menor de conscriptos (un 30%) (HispanTV, 2020).

Las etapas iniciales de esta reforma no fueron diseñadas para crear un nuevo ejército con nuevo material bélico, sino para asegurarse de que el material existente estaría listo para entrar en uso, y para que sus usuarios fueran más eficientes y profesionales (Gressel, 2015). Esto ha quedado suficientemente demostrado, pues Rusia ha sido capaz de lanzar operaciones limitadas en su entorno e incluso proyectarse en el exterior, como ha sido en Siria y Kazajstán (Crane, Olikier, & Nichiporuk, 2019).

En la actualidad, la oficialidad rusa se encuentra mucho mejor preparada para enfrentarse a los retos que las guerras de nueva generación plantean. La preparación de las tropas también ha mejorado significativamente gracias al aumento del número de ejercicios militares y de las maniobras a gran escala.

1.3.2. Cooperación Técnico-Militar.

Para Rusia la CTM con los Estados forasteros llegó a ser un ámbito especial de la actividad de comercio exterior que se encontraba en la intersección de la política global y el comercio mundial de armas. Las finalidades importantes de la CTM de Rusia con los países extranjeros actualmente son el afianzamiento de las posiciones político-militares en diversas regiones del mundo y el mantenimiento del nivel requerido del potencial de exportación nacional en el mercado internacional de armamentos.

Después del 2000, Rusia creó un sistema de cooperación técnico-militar entre la Federación Rusa y otros países extranjeros. Un elemento importante de este sistema es el Servicio Federal de Cooperación Técnico-Militar, al que se le confía la autoridad para ejercer el control y la supervisión en el campo de la cooperación técnico-militar. El Servicio Federal de Colaboración Técnico-Militar (SFCTM) de Rusia está subordinado al Ministerio de Defensa ruso, que coordina y controla sus actividades.

En 2004, el ex director de Cooperación Técnico-Militar de Rusia la definió a la cooperación militar y técnica de esta manera:

“En principio, la cooperación militar y técnica es un sistema de relaciones interestatales que implica el suministro de armas, equipos y tecnología militares a países extranjeros, la prestación de servicios militares y técnicos, y la inversión en el campo. Al mismo tiempo, el comercio de armas y todo el sistema militar y de cooperación técnica es un instrumento de la política exterior rusa diseñado para marcar la presencia de Rusia en una región e influir en el equilibrio de fuerzas de una región” (ROSOBORONEXPORT, 2017).

Durante la Comisión para la Cooperación Militar y Técnica de 2012, el presidente ruso, Vladimir Putin, afirmó que *“la cooperación militar y técnica efectiva es un instrumento potente para promover nuestro país intereses, tanto políticos como económicos”* (Putin, 2012). El año siguiente, Dmitry Rogozin, entonces viceprimer ministro de defensa, afirmó que el MTC era *“la segunda agencia de política exterior del país”* y que Rusia vendía armas en el extranjero principalmente para poder *“ganar o aumentar (su) influencia en otros países”* (ROSOBORONEXPORT, 2017).

En este aspecto, es importante señalar que como parte de los acuerdos entre las fuerzas armadas, se ofertan cursos para extranjeros en las instituciones docentes militares rusas, los cuales pueden ser de nivel técnico y profesional. En los centros de enseñanza, la parte rusa garantiza las condiciones necesarias para la superación de cadetes y oficiales de otras naciones. Estos estudiantes serán los futuros oficiales y jefes militares de sus respectivos países, por lo que de esta forma Rusia asegura futuros aliados dentro de las fuerzas armadas de otras naciones.

1.3.3. Juegos Militares Internacionales

Como parte de la Diplomacia Militar rusa se encuentra la realización de eventos de diversa índole, científicos, deportivos, expositivos, mediante los cuales no

solo demuestra su poderío militar sino también establece vínculos con las fuerzas armadas de otros países.

Los Juegos Militares Internacionales, iniciados en 2014, en sus inicios, empezaron con el campeonato en biatlón de tanques. Posteriormente las competencias se diversificaron hasta 32 tipos de torneos, entre los cuales destacan las luchas navales, aéreas, las competiciones de tropas de desembarco, de francotiradores, de artillería, de equipos para tratar amenazas químicas y bacteriológicas, de médicos, e incluso, de cocineros (Sputnik, 2019).

Los "estadios" fueron tradicionalmente campos de entrenamientos rusos, pero cada año los ejercicios se fragmentan en varias sedes y tienen lugar también en bases militares de Armenia, Azerbaiyán, Bielorrusia, China, Irán y Kazajstán.

Todo el equipamiento y las municiones durante los juegos son los productos de la industria militar rusa. Los militares extranjeros pueden probar el funcionamiento de estos "artilugios", lo que puede conducir a la firma de contratos para su exportación.

Sobre estas competencias el presidente ruso Vladimir Putin expresó:

"Estoy seguro de que esta competencia contribuirá al desarrollo de la cooperación internacional en la rama militar y técnica, y a la promoción del servicio militar".

"El Kremlin ve los juegos como una forma de mostrar el equipamiento militar avanzado a clientes potenciales y receptores de ayuda militar" (BBC News, 2018).

1.3.4. Desfiles militares.

Todo desfile militar, llevado a cabo de forma pública, y ante la observancia de nacionales y extranjeros, es ante todo y sobre todo, un acto político y como todo acto de estas características tiene una finalidad última: de una parte, la manifestación explícita de una capacidad de fuerza, o sea, el aviso o amenaza

a extraños de lo que se posee; y de otra, la exaltación de los sentimientos patrios, a la par que la oportunidad que se da al pueblo para mostrar afecto a su ejército; asimismo, y de forma recíproca, las fuerzas armadas reciben su granito de orgullo al verse aclamadas por las masas populares.

Los desfiles también han sido históricamente un escaparate de la potencia de un país, una exhibición de músculo capaz de disuadir al enemigo. Pero las paradas militares no nos dicen si un ejército está preparado para combatir: que un soldado sepa desfilar no significa que sepa disparar.

En términos generales, el desfile militar es sinónimo de orden, de cómo un contingente muy numeroso marcha por las calles de una ciudad. El orden lo podemos identificar también con la armonía. El conjunto armonioso y la simetría de la formación militar son la base de la estética de los desfiles. Pero también es una demostración de fuerza, por la cantidad de soldados que participan, la calidad de sus armas y de los equipos con que van pertrechados (Plasencia de la Parra, 2006).

Definitivamente un desfile militar no es más que un acto político de la mayor importancia y que los gobiernos utilizan según las circunstancias. En el caso de Rusia, se destaca el desfile del 9 de mayo con motivo de la victoria en la Gran Guerra Patria y el desfile naval, el cual tiene lugar el último domingo de julio en la ciudad de San Petersburgo.

1.3.5. Ejercicios militares conjuntos.

La eficacia de un ejército se aprecia mucho mejor en las maniobras y ejercicios, a los que son invitados observadores extranjeros y que analizan en detalle los eventuales adversarios.

Un ejercicio militar permite el uso de recursos militares para entrenarse en las operaciones militares, explorar los efectos de la guerra y probar estrategias sin encontrarse en un combate real. Son útiles para demostrar la capacidad del armamento y la preparación de las tropas. Además sirven de práctica y experiencia. También constituyen una herramienta para afianzar los vínculos militares con los países de la región.

Las Fuerzas Armadas de Rusia han realizado ejercicios militares conjuntos en diferentes esferas con las fuerzas armadas de Belarús, China, Irán, Argelia, Egipto, Kazajistán y Pakistán.

1.3.6. Eventos científicos.

El programa científico y empresarial tiene como objetivo crear las condiciones para la selección e implementación de proyectos innovadores en interés de las Fuerzas Armadas de la Federación de Rusia, así como discutir temas problemáticos que interfieren con la optimización de este proceso.

El Ministerio de Defensa organiza cada año diversos eventos científicos como el Fórum “Ejército” y la Conferencia de Seguridad Internacional. También organiza eventos expositivos como el Salón Internacional de Medios de Seguridad “Seguridad Integral”, el Salón Internacional de Marina de Guerra “IMDS”, el Salón Internacional de la Aviación y el Espacio “MAKS” y la Exposición Internacional de Seguridad Nacional “Interpolitex”.

A todos ellos asisten delegaciones de diferentes países, lo cual permite el intercambio de manera más efectiva. Estas constituyen oportunidades para Rusia, y específicamente el Ministerio de Defensa, de demostrar los avances científico-técnicos en la esfera militar y establecer relaciones comerciales y de colaboración en este ámbito.

Las diversas formas de llevar a cabo el programa científico y empresarial permiten fortalecer la interacción y la cooperación, no solo con las principales organizaciones de investigación, universidades, empresas y organizaciones de la industria, sino también para hacer que la cooperación interinstitucional en el desarrollo innovador de la industria de defensa sea más efectiva.

1.3.7. Conflictos armados.

La presencia de las Fuerzas Armadas rusas en conflictos armados demuestra al mundo la efectividad de sus militares y material bélico. Asimismo, permite comprobar la efectividad de sus fuerzas y técnicas combativas, lo cual influye en

la preparación de las tropas, las que adquieren experiencias combativas actualizadas.

En estos casos las Fuerzas Armadas juegan un papel fundamental en la consecución de los objetivos de política exterior. Están presentes no solo en las acciones combativas sino también en las negociaciones. Son las principales responsables en estos escenarios de asegurar los intereses geoestratégicos de Rusia.

1.3.7.1. Siria

La guerra de Siria constituye uno de los principales conflictos de la geopolítica mundial actual debido a la complejidad que supone la participación directa de varios actores regionales y mundiales, así como a la novedad en el tipo y forma de guerra. El rol desempeñado por Moscú, y específicamente por las Fuerzas Armadas rusas, en este escenario ha sido clave en el desarrollo y estado actual del mismo, y ha respondido a sus intereses nacionales y sus objetivos de política exterior.

La base fundamental de la política rusa en Siria se transformó en prevenir que Estados Unidos llevara a cabo una intervención parecida a lo que ocurrió en Libia para derrocar a Assad. Lavrov advirtió: *“Algunos líderes de las fuerzas de la coalición, y luego el Secretario General de la OTAN, llamaron la operación en Libia un “modelo” para el futuro. En cuanto a Rusia, no permitiremos que ocurra nada similar de nuevo en el futuro”* (Ministerio de Asuntos Exteriores de la Federación Rusa, 2011).

El temor de una intervención militar estadounidense, esta vez mucho más cerca de la propia Rusia y contra su único cliente restante en el Medio Oriente, era aparentemente vindicado cuando el presidente Barack Obama exigió que Assad saliera (Phillips, 2019). Rusia estaba decidida a limitar el intervencionismo de EE.UU., al principio dotando armas y equipamiento al régimen sirio, y bloqueando esfuerzos que buscaban hacer presión en el régimen en el Consejo de Seguridad de la ONU.

Como consecuencia, Rusia se ha convertido en una influencia política y un balance contra la influencia estadounidense en la región.

Por otro lado, Siria ha tenido un impacto profundo en las fuerzas armadas rusas; ha permitido a los oficiales adquirir experiencias en el combate. Estas experiencias influirán en el pensamiento militar y decisiones de personal rusos por muchos años.

Al lado de estos objetivos de entrenamiento, Rusia también aprovechó las operaciones de combate en Siria como una demostración de tecnología para fomentar la venta de armas en el exterior, exhibiendo la última generación de tecnología rusa junto a los sistemas de armas fiables de la era soviética que tomaron se emplearon en gran parte de los combates.

Rusia ve el conflicto actual como parte de un plan más amplio para convertirse en un mediador principal en el Medio Oriente y una opción de equilibrio para aquellos que buscan contrarrestar la influencia de EE.UU. En este marco, el Ministerio de Defensa ha jugado un papel fundamental.

1.3.7.2. Ucrania.

El intento estadounidense por extender y mantener su hegemonía en el ámbito de la Unión Europea y la OTAN, lograr ventajas económicas mediante el desarrollo del Complejo Militar Industrial, y comerciales con la venta, fundamentalmente, de gas a Europa, unido al afán de intentar aislar a Rusia y a China, provocó que los EE.UU. haya estimulado y se aprovechara de la expansión de la OTAN hacia las fronteras cercanas a Rusia.

En ese intento, apoyaron el golpe de Estado al presidente Yanukovich en el 2014. La presencia de la subsecretaria de estado de los EE.UU., Victoria Nuland, en Kiev, unido al injerencismo abierto de la embajada estadounidense en el apoyo a los grupos económicos ucranianos pro occidentales, representó no solo un cambio de la situación de intercambio y cooperación entre Rusia y Ucrania, sino también un peligro mayor para Rusia, pues se vio obligada a adoptar nuevas medidas en los órdenes, político, económico, militar, desarrollar nuevas tácticas

en su doctrina de Seguridad y Defensa, para, no solo frenar el intento de la cercanía de las fuerzas de la OTAN y de los efectivos militares estadounidenses a las fronteras rusas, sino también para garantizar sus intereses nacionales, en pos de contener la amenaza belicista (Espinosa Bejerano, 2022).

El reposicionamiento de Rusia como potencia regional coincidió con la presencia de los Estados Unidos en Irak y Afganistán, y con el acercamiento alemán a Rusia, en el orden comercial. Rusia desarrolló una red de oleoductos y gasoductos que la convirtieron no solo en el gran suministrador de petróleo y gas para Europa, sino también para los grandes centros económicos y demográficos del Asia Oriental (China, India, Japón, Corea del Sur). El orden unipolar, del poder mundial, iba cediendo al multipolar (Espinosa Bejerano, 2022).

Debido a los cambios en la correlación geopolítica de fuerzas, surgieron nuevas tendencias de alineamiento de los países europeos. Así, el corredor europeo oriental que comprende los Estados Bálticos, Polonia, República Checa, Eslovaquia, Hungría, Rumania y Bulgaria, emergió como un área de contención entre Rusia y los EE.UU. Significa que la línea que dividía Europa entre los dos bloques de la Guerra Fría, se movió hacia el Este y los países a lo largo de esa línea son aliados de Occidente (Gutiérrez del Cid, 2017).

A partir del ya mencionado golpe de estado del 2014 el panorama bilateral se alteró de manera dramática, innumerables proyectos conjuntos de colaboración se paralizaron. El rompimiento de nexos de producción entre ambos países representó un gasto para ambas naciones.

Rusia dejó de ser el más grande socio comercial de Kiev, por su posición geográfica en el Mar Negro. Ucrania es clave para el acceso marítimo de Rusia pues ahí se encuentra Crimea, y en ésta la Flota Rusa del Mar Negro, además de que constituye un acceso al Medio Oriente y al Cáucaso¹.

¹ La actual campaña militar rusa en Ucrania constituye un punto crucial en el enfrentamiento entre dos proyectos geopolíticos antagónicos: el atlantista (Washington, Londres y Bruselas) y el ruso. Tras los objetivos de desnazificar y desmilitarizar a Kiev, Rusia se encuentra librando la batalla decisiva contra Occidente para asegurar su existencia como Estado independiente y su rol de gran potencia.

Las Fuerzas Armadas han tomado lugares estratégicos de Ucrania y librado territorios de las fuerzas armadas neofascistas ucranianas. Asimismo, representantes del gobierno ruso y del Ministerio de Defensa han llevado a cabo conversaciones con la contraparte para llegar a un acuerdo. En este caso, es evidente cómo el Ministerio de Defensa ha jugado un rol decisivo en la consecución de los objetivos de la política exterior rusa.

Conclusiones

La Diplomacia Militar constituye una herramienta de los Estados para la consecución de sus objetivos de política exterior. Rusia la utiliza con el objetivo de recuperar su lugar como potencia global, potenciar el multilateralismo, consolidar vínculos con otros países y enfrentar la amenaza que representa el cerco de la OTAN.

Después del derrumbe de la URSS, las fuerzas armadas rusas sufrieron una reducción de sus efectivos, heredaron una profunda crisis y la falta de materias primas para el desarrollo del complejo militar-industrial. Ante esta situación, Vladimir Putin realizó una reforma y destinó presupuesto para la modernización de las fuerzas armadas. Actualmente, cuenta con un ejército más eficaz y profesional listo para enfrentar las amenazas que se ciernen sobre el territorio ruso.

En este contexto nacieron los conceptos de Seguridad Nacional y Doctrina Militar. Dichos conceptos son la base de la labor diplomática que realiza el Ministerio de Defensa de Rusia.

En sus relaciones con las fuerzas armadas de otros Estados, el Ministerio de Defensa ruso desarrolla la cooperación técnico-militar. Ello contribuye a construir lazos más fuertes con otros países. El Servicio Federal de Colaboración Técnico-Militar es la estructura del Ministerio de Defensa encargada de esta rama.

El Ministerio de Defensa de Rusia también organiza eventos deportivos, científicos, exposiciones, desfiles militares, ejercicios militares conjuntos, a través de los cuales muestra su capacidad defensiva y el desarrollo alcanzado por sus fuerzas armadas. Además, mediante estos logra estrechar vínculos con otros países.

Finalmente, la participación de las Fuerzas Armadas rusas en conflictos armados, le ha permitido defender sus intereses geoestratégicos así como dotar de experiencia combativa al personal militar, demostrar su efectividad y establecer vínculos con otros países.

Referencias Bibliográficas

Arana, P., & Palacios, J. M. (2002). Doctrina militar rusa: herencia soviética, realidades postsoviéticas, perspectiva europea. *CIDOB d'Afers Internacionals*(59). Recuperado el 15 de mayo de 2022, de <https://raco.cat/index.php/RevistaCIDOB/article/download/28274/28108/>

BBC News. (2018). *Cómo son los Juegos Militares Internacionales, la competencia de ejercicios bélicos organizados por Rusia*. Recuperado el 15 de mayo de 2022, de El mostrador: <https://www.elmostrador.cl/noticias/mundo/2018/08/03/como-son-los-juegos-militares-internacionales-la-competencia-de-ejercicios-belicos-organizados-por-rusia/>

Bowen, A. (2020). *Russian Armed Forces: Military Modernization and Reforms*. Recuperado el 15 de mayo de 2022, de Congressional Research Service: <https://crsreports.congress.gov/product/pdf/IF/IF11603>

CIDOB. (2010). *La política de defensa de la Federación Rusa*. Recuperado el 15 de mayo de 2022, de CIDOB: <https://www.cidob.org/es/content/download/24187/276628/file/Rusia+Defensa.pdf>

Crane, K., Olikier, O., & Nichiporuk, B. (2019). *Trends in Russia's Armed Forces*. Recuperado el 14 de mayo de 2022, de

https://www.rand.org/content/dam/rand/pubs/research_reports/RR2500/RR2573/RAND_RR2573.synopsis.pdf

Espinosa Bejerano, S. (2022). *Seguridad, Geopolítica, y Teoría de la Guerra desde la visión rusa. Papel de EE.UU. y la OTAN en el conflicto ruso-ucraniano*. Recuperado el 15 de mayo de 2022, de CIPI: <https://www.cipi.cu/seguridad-geopolitica-y-teoria-de-la-guerra-desde-la-vision-rusa-papel-de-ee-uu-y-la-otan-en-el-conflicto-ruso-ucraniano/>

Estrategia de Seguridad Nacional. (2021). Recuperado el 15 de mayo de 2022, de <http://publication.pravo.gov.ru/DocumentView/0001202107030001>

Gerasimov, V. V. (2013). *Doctrina Guerasimov. Discurso "El valor de la ciencia radica en la anticipación"*. Recuperado el 15 de mayo de 2022, de VPK: <http://vpk.name/print/i85159.html>.

Gressel, G. (2015). *La silenciosa revolución militar de Rusia, y lo que significa para Europa*. European Council of Foreign Relations.

Guerasimov, V. (2017). *We Broke the Back of Terrorists. Entrevista con Victor Baranets*. Recuperado el 14 de mayo de 2022, de Komsomolskaya Pravda: <https://www.kp.ru/daily/26775/3808693/>.

Guerrero, A. (2020). *La modernización de las Fuerzas Armadas rusas*. Recuperado el 14 de mayo de 2022, de <https://global-strategy.org/modernizacion-fuerzas-armadas-rusas/>

Gutiérrez del Cid, A. T. (2017). *Las claves del conflicto entre Rusia y Occidente después de Crimea y el conflicto con Ucrania*. Recuperado el 15 de mayo de 2022, de Foro Internacional: http://www.scielo.org.mx/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S0185-013X2017000200356

HispanTV. (2020). *Putin: La modernización de las Fuerzas Armadas rusas continuará*. Recuperado el 15 de mayo de 2022, de HispanTV: <https://www.hispanTV.com/noticias/rusia/465579/putin-armas-ejercito-modernizacion>

Lorenzo Menéndez, D. (2022). *Ucrania en la geopolítica de Rusia*. Recuperado el 20 de abril de 2022, de REDINT: <https://redint.isri.cu/publicaciones/ucrania-en-la-geopolitica-de-rusia/>

Ministerio de Asuntos Exteriores de la Federación Rusa. (2011). *Sergey Lavrov's Remarks and Answers to Media Questions at Joint Press Conference with UAE Foreign Minister Abdullah Al Nahyan*. Recuperado el 14 de mayo de 2022, de Ministerio de Asuntos Exteriores de la Federación Rusa: http://www.mid.ru/en/vistupleniya_ministra/-/asset_publisher/MCZ7HQuMdqBY/content/id/186758.

Pajtinka, E. (2016). *Military Diplomacy and its present functions*. Recuperado el 14 de mayo de 2022, de <https://www.fpvmv.umb.sk/drive/2020-10-22/military-diplomacy-and-its-present-functions.pdf>

Palacios, J. M. (2016). *La doctrina Gerasimov: segunda entrega*. Recuperado el 15 de mayo de 2022, de Grupo de Estudios de Seguridad Internacional: <https://docplayer.es/50593413-La-doctrina-gerasimov-segunda-entrega-jose-miguel-palacios.html>

Phillips, M. (2019). *President Obama: The Future of Syria Must Be Determined by Its People, but President Bashar al-Assad Is Standing in Their Way*. Recuperado el 15 de mayo de 2022, de White House Press Office: <https://obamawhitehouse.archives.gov/blog/2011/08/18/president-obama-future-syria-must-be-determined-its-people-president-bashar-al-assad>.

Plasencia de la Parra, E. (2006). *Desfiles militares y política de masas*. Recuperado el 16 de mayo de 2022, de <http://discursovisual.net/dvweb06/entorno/entplasencia.htm>

Putin, V. (2012). *Discurso durante la Comisión para la Cooperación Técnica y Militar de Rusia 2012*. Recuperado el 14 de mayo de 2022, de Sputnik: https://mundo.sputniknews.com/organization_Comisin_para_la_Cooperacion_Tcnica_y_Militar_de_Rusia/

ROSOBORONEXPORT. (2017). *Colaboración técnico-militar de Rusia*. Recuperado el 15 de mayo de 2022, de ROSOBORONEXPORT: <http://roe.ru/esp/rosoboronexport/colaboracion-tcnico-militar-de-rusia/>

ROSOBORONEXPORT. (2022). *Historia de la compañía ROSOBORONEXPORT*. Recuperado el 14 de mayo de 2022, de ROSOBORONEXPORT: <http://roe.ru/esp/rosoboronexport/Historia-de-la-compania/>

Savin, L. (2021). *La nueva Estrategia de Seguridad Nacional de Rusia*. Recuperado el 15 de mayo de 2022, de Instituto de Política Internacional: <https://politicainternacional.com.mx/2021/07/15/la-nueva-estrategia-de-seguridad-nacional-de-rusia/>

Sputnik. (2019). *Army: así son los Juegos Olímpicos de los militares*. Recuperado el 16 de mayo de 2022, de Sputnik: https://vid1.ria.ru/ig/infografika/kafidov/Sputnik/mundo/army_games_2019/index.html

Sputnik. (2021). *Putin inaugura el foro Army 2021 y los Juegos Militares Internacionales*. Recuperado el 14 de mayo de 2022, de Sputnik: <https://mundo.sputniknews.com/20210823/putin-inaugura-el-foro-army-2021-y-los-juegos-militares-internacionales-1115314494.html>